

Cajón de sastre

Fragmento de los primeros artículos de Andréi Platónov (1919-1920)

No hay que reírse del pueblo, ni siquiera cuando éste cree ingenuamente en su Madre de Dios. La idea de que en el cielo reina una bondadosa virgen, más cercana y cálida que una madre, da al corazón del *mujik* amor y fuerza, y éste sigue durante siglos con su arado, trabaja y vive como un mártir. Si queremos destruir la religión y somos conscientes de que necesariamente lo hemos de hacer, ya que el comunismo y la religión son incompatibles, entonces hay que darle al pueblo, en lugar de la religión, algo más que una religión. Entre nosotros muchos creen que se puede quitar la fe y no dar nada mejor a cambio. El alma del hombre actual está organizada de tal modo que si le arrancas la fe, toda ella se derramará y el pueblo saldrá de su espacio y con horcas y hachas exterminará las vacías ciudades que han arrancado al pueblo su consuelo, un consuelo insensato y falso, pero que es su único consuelo.

(“Sobre el amor”, inacabado, sin fecha)



Confiesa un reo haber disparado contra JFK; Oswald fue “utilizado”

Participó Charles “Chuck” Nicoletti en el atentado

Chicago, 9 de junio de 1994 (UPI). Un reo convicto por asesinato de policías aseguró hoy que él y el conocido pistolero de la mafia Charles “Chuck” Nicoletti fueron los responsables de los disparos que le quitaron la vida al presidente John F. Kennedy, y que Lee Harvey Oswald solamente fue utilizado para confundir las investigaciones.

James E. Files, en una confesión que será divulgada públicamente esta semana, sostiene que trabajó como conductor para Nicoletti y que éste le pidió el mismo día del asesinato que actuara como gatillero de apoyo.

La confesión, obtenida por United Press International el domingo, ha sido rechazada por la Oficina Federal de Investigadores (FBI) como carente de credibilidad.

Files cumple una sentencia de 50 años en prisión por la muerte de un agente policial en la ciudad de Joliet, estado de Illinois, y permanece detenido en la prisión estatal de esa ciudad. Sus declaraciones fueron hechas en una entrevista ofrecida el 22 de marzo de 1994 a socios de un detective privado que rastreó a Files y que luego ganó su confianza.

Files, quien lucía nervioso durante el interrogatorio, aseguró que Nicoletti fue el pistolero principal y que también estaba involucrado Johnny Rosselli, una de las figuras de la mafia de Chicago.



El Vaticano devuelve a Granada los "Libros plúmbeos" del siglo XVI

Granada recuperó en junio de 2000, casi 400 años después de que fueran enviados a Roma y declarados como herejía, los *Libros plúmbeos* del Sacromonte, un último intento de los moriscos granadinos por salvar su religión, y de paso sus vidas, inventándose una revelación que unía islam y cristianismo. El Vaticano decidió devolver los libros al lugar en que fueron descubiertos en 1595, y que ahora serán expuestos al público.

Escritos en árabe y con alfabeto salomónico, los *Libros plúmbeos* tienen una curiosa historia: cuando en 1588 se derribó el alminar de la mezquita mayor de Granada para construir sobre ella la futura catedral, apareció un cofre con un pergamino, un trozo de un manto de la Virgen y los huesos de un protomártir, San Esteban. El pergamino, fechado en el siglo I pero escrito en castellano del siglo XVI, anunciaba la inminente aparición de unos libros que, por su carácter, serían una revelación religiosa.

Esos libros aparecieron siete años después en Valparaíso (nombre originario del Sacromonte granadino), junto a las reliquias y restos de supuestos santos y mártires, como San Cecilio, actual patrón de Granada. Los 21 libros, que son

planchas de plomo circulares de unos diez centímetros de diámetro, tallados con buril, eran tratados religiosos, presuntamente del siglo I, que hacían de los conceptos del islam y el cristianismo una religión sincrética.

El traductor Miguel Hagerty, experto en los libros, señala que los falsificadores convirtieron en autores de los libros a San Cecilio y San Tesifón, dos varones apostólicos de los que no se sabía nada, y que además eran árabes, en un intento de despertar la simpatía hacia los moriscos. De ese modo, Granada se convirtió en una ciudad con un santo inventado y con varios falsos mártires.



John Elliot reclama una historia global de Europa y América

“Existe la necesidad de elaborar una historia verdaderamente atlántica”. Con esta frase inició, el 17 de octubre de 2000, el hispanista británico John Elliot la sesión de apertura de la XIV edición del Coloquio de Historia Canario-Americana, Las Palmas de Gran Canaria.

En su ponencia inaugural, titulada *En busca de la historia atlántica*, Elliot reclamó unir en una sola historia los conocimientos historiográficos recopilados, por separado, por los investigadores de España, Portugal y Gran Bretaña, principales colonizadores del Nuevo Mundo, ya que, según el historiador, hasta ahora los procesos de estudio a este respecto han sido “desalentadores porque en lugar de acercar a ambos mundos, los minuciosos estudios del último medio siglo han tenido el efecto de separarlos aún más”, aseguró.



Jacques Ellul (1912 - 1945)

Nació en Burdeos y en esa ciudad enseñó casi siempre, en la facultad de derecho, como profesor de historia y de sociología de las instituciones; era además teólogo protestante; ha sido, con razón, considerado como un pensador imposible de catalogar. Militante del partido comunista francés en 1934 - 1935, participó activamente en la resistencia durante la segunda guerra mundial. Muy apreciado fuera de Francia, especialmente en los Estados Unidos (la Universidad de Berkeley ha creado una fundación para reunir todos sus textos), su obra sigue siendo poco conocida en Francia y desconocida en México. Publicó unos

cuarenta libros de historia del derecho, una *Historia de las Instituciones* en cinco volúmenes, muchos libros de sociología y más de diez libros de socioteología. Estudió el creciente papel de la técnica en nuestras sociedades (*Le système technique*, 1977; *Changer de révolution*, 1982; *Le Bluff technologique*, 1988) y fue uno de los primeros en desarrollar la tesis del devenir autónomo de la técnica que empuja al hombre al crecimiento permanente. En su obra se encuentran ya las tesis cardinales de cierta ecología política. Cuando acusa a la civilización técnica de llevar a la muerte de la vida interior y privada, nos conecta con la vertiente teológica calvinista de su obra: *Ética de la libertad*, 1975; *La fe al precio de la duda*, 1980, *La palabra humillada*, 1981; *Si eres el hijo de Dios*, 1991; *La razón de ser: meditación sobre Eclesiastés*, 1987. Su cristianismo revolucionario expresa una fe incandescente y espléndidamente perturbadora.



Tocqueville y la “nueva historia”

“Estoy convencido de que hasta en las naciones democráticas el genio, los vicios o las virtudes de algunos individuos retrasan o aceleran el curso natural del destino del pueblo; pero esas causas fortuitas y secundarias son mucho más variadas, disimuladas, complicadas, menos poderosas y por lo tanto más difíciles de elucidar en los tiempos de igualdad que en los de aristocracia, cuando no se trate sino de analizar la actuación particular de un solo hombre o de algunos.

El historiador se cansa pronto de un trabajo tal; se pierde en ese laberinto y, al no poder percibir claramente y sacar a la luz las influencias individuales, las niega. Prefiere hablarnos de las razas, de la constitución física de un país o del espíritu de una cultura. Eso acorta su labor y, con poco gasto, satisface mejor al lector. La Fayette dijo en alguna parte de sus *Memorias* que el sistema exagerado de las causas generales procura consuelos maravillosos a los hombres públicos mediocres. Les da siempre algunas grandes razones que los sacan prontamente de dificultad y favorecen su debilidad o su pereza mental, haciéndoles sentirse profundos” (*De la Démocratie en Amérique*, tomo II, primera parte, capítulo xx).



El Palimpsesto de Arquímedes

En el museo Walters de Baltimore, un equipo internacional de científicos e historiadores ha empezado a estudiar el manuscrito más antiguo entre las copias de la obras de Arquímedes. Parece ser la única fuente original de “El método de los teoremas mecánicos”, base de la física matemática sobre la cual descansa en buena parte la ciencia moderna. La revista *Physics Today Review Netz*, de la Universidad de Stanford, subraya la importancia del estudio en curso para entender la forma estrictamente geométrica de pensar de Arquímedes.

El manuscrito fue elaborado en el siglo X en Bizancio; en el siglo XIII, después de la toma y saqueo de Constantinopla por los cruzados latinos, el libro fue destrozado, el texto borrado y el pergamino se volvió a utilizar para copiar oraciones: se volvió palimpsesto. El texto griego aparece en vertical en las páginas del libro ulterior que fue localizado a mediados del siglo XIX en la iglesia del Santo Sepulcro en Estambul. En 1906 Johan Ludvig Heiberg, danés especialista en matemáticas clásicas, lo identificó y señaló su importancia. Luego el libro se perdió durante la guerra turco-griega de 1922 en un nuevo saqueo de Constantinopla. Quién sabe cómo llegó a subasta en la casa Christie's de Nueva York en 1998. La Iglesia Ortodoxa griega reclamó vanamente. El coleccionista anónimo, quien lo compró en dos millones de dólares, lo confió al museo Walters para permitir su estudio.



Montesquieu no pierde nada de su actualidad, ni a 257 años de distancia:

Es imposible que una nación fundada sobre la industria no decaiga de vez en cuando, puesto que la prosperidad misma de la cual ha gozado causa ulteriormente daño y produce el declino. Así, un comercio floreciente de manufacturas en un Estado hace que los obreros se vuelvan más caros, causen un gasto mayor. La mercancía se vuelve más cara y las otras naciones le pueden dar a mejor precio.

- La politique, telle qu'elle est aujourd'hui, vient de l'invention de la poste.
- Cet art de la politique rend-il nos histoires plus belles que celles des Romains et des Grecs?

- Il y a peu de faits dans le Monde qui ne dépendent de tant de circonstances qu'il faudroit l'éternité du Monde pour qu'ils arrivassent une seconde fois.
- Les politiques ont beau étudier leur Tacite: ils n'y trouveront que des réflexions subtiles sur des faits qui auroient besoin de l'éternité du Monde pour revenir dans les mêmes circonstances.
- Que le hasard est impérieux! Et que les vues des politiques sont courtes!

(*Oeuvres, Mes pensées, Puissance des Etats*, Paris, Gallimard,
La Pléiade, tomo I: 1421 y 1425)



En 1989, cuando *Chateaubriand* explicaba al papa León XII el error político del clero francés, el viejo patriarca le dijo:

Jesucristo no se ha pronunciado sobre la forma de los gobiernos. Dad al César lo que es del César no significa más que: obedezcan a las autoridades establecidas. La religión católica prosperó en medio de las repúblicas como en el seno de las monarquías; está progresando de manera inmensa en los Estados Unidos; reina sola en las Américas españolas.

En el transcurso de la misma conversación el noble anciano comentó:

[...] los católicos irlandeses son bastante ardientes y bastante inconsiderados. Es necesario que las cosas estén maduras y que Dios concluya, él mismo, su obra. A los papas no les toca más que esperar.

Les Mémoires d' Outre-tombe,
Gallimard, la Pléiade, Paris, 1990, tomo II : 289-291



Abdallah Laroui, nuestro querido colega marroquí, ganó el premio Catalunya en marzo del año pasado. Profesor en la Universidad Mohamed V de Rabat, es un investigador profundo de la sociedad medieval y moderna de Marruecos.

Tiene varios libros en francés, en árabe y seis en español. La editorial Península publicó *El islam árabe y sus problemas*, recopilación de artículos.



Boris Yeltsin publicó en octubre del año pasado un nuevo volumen de memorias, inmediatamente traducido a varios idiomas: *Maratón presidencial o Mid - night Diaries (1994-1999)*.



Jeffrey Meyers publicó en el otoño del 2000 *Orwell. Wintry Conscience of a Generation* (Nueva York, Norton, 380 págs.). ❧